



LA JOURNÉE DE
POLTAWA

EN UKRAINE,
le 8^e juillet 1709.

Entre l'armée de sa Majesté
Suedoise Charles XII, et celle de
sa Majesté Czarienne Pierre I.
Empereur de la grande Russie,
dit vulgairement Grand Duc de
Moscovie.

de Fer. 1714.

DESCRIPTION DE LA BATAILLE DE POLTAWA Par de Fer.

Au mois de juin 1709. Sa Majesté Suedoise conduisit en personne son Armée sur les Frontières de Pologne et de Moscovie et mit le Siege devant Poltawa. Ville de la Volhinie pais des Cosaques, située sur la Riviere de Voronka qui tombe dans le Boristhene pres Perevoloczna. Pendant le Siege de cette Place les Moscovites assemblerent leur Armée adessein d'en faire lever le Siege et se vinrent mettre en veüe des assiegeans. Le 8^e juillet 1709. l'avant garde de l'Armée Suedoise commandée par le General Slippembach, s'étant approché à la portée de mousquet de l'Armée Moscovite qui étoit campé sur 3. lignes derriere des retranchemens garnis d'artillerie. Ce General sans attendre que toute l'Armée Suedoise l'eut joint, et ne pouvant arriver au Champ de Bataille que vers le midi, a cause des defilez, attaqua les Moscovites vers les 8. heures du matin avec l'intrepidité naturelle aux Suedois; et mit en des ordre leur premiere ligne. Les Moscovites se valierent soutenues par la seconde ligne, et s'apercevant que les Suedois n'étoient qu'environ 24000. hommes, firent sortir leurs deux premieres lignes de leurs retranchemens; ils étoient composés de plus de 60000. et leur 3^e ligne resta pour assurer la retraite en cas de mauvais succès. Le Czar pour se mieux assurer la Victoire ordonna au Prince Menzikof d'aller avec un corps de 12000. hommes tant Cavalerie qu'infanterie prendre en flanc le General Slippembach. Le General Rentzel eut aussi ordre de s'avancer avec dix mil hommes vers Poltawa, pour empêcher la jonction du General Rozen qui étoit resté au Blocus de cette Place: Ces ordres furent executés tres apropos, et le General Slippembach apres avoir combattu avec beaucoup de valeur pendant un long temps crut qu'il étoit temps de faire sa retraite par la gauche à la faveur des Bois, se voyant hors d'esperance d'être joint par le reste de l'Armée, ny de gagner le Camp de Poltawa et comme les troupes que commandoit le Prince Menzikof avoit pris les Suedois en flanc, cette retraite se fit en desordre et s'fit plier la droite sur la gauche et ce fut dans cette occasion ou les Moscovites firent beaucoup de prisonniers. Le General Rozen qui commandoit les 3000. hommes restés au Blocus de Poltawa, se voyant attaqué par un si grand nombre et trois fois au de la de ses forces et ayant eu avis du mauvais succès de la Bataille prit le parti de la retraite: Son arriere garde fut maltraitée et luy même (avec plusieurs autres Officiers) furent faits prisonniers de guerre. Le Roy de Suede qui étoit venu avec l'avant garde de son Armée au commencement de l'action eut son Cheval tue, et luy blessé au pied, on l'emporta dans le Bois voisin, escorte de quelques Cavaliers.

Suivant les Relations que les Moscovites ont donné de cette journée, ils font monter la perte des Suedois à 8000. hommes tués, 2972. prisonniers parmi les quels on compte le Prince de Wirtemberg, le Comte Piper, les Generaux Renschid, Slippembach, Stakelberg, Sosen, Hamilton. 4. Colonels. 6. Lieutenans Colonels. 4. Majors et 22. Capitaines. 4. Pièces de Canon. 4. Paires de Timbales et 137. Drapeaux ou Estandards. Les debris de cette Armée fut poursuivie par le Prince Menzikof et par quelques autres Generaux Moscovites qui la joignirent sur les bords du Boristhene le 10. juillet pres de Perevoloczna n'ayant ny provisions, ny munitions de guerre pour se defendre, ny Ponts ny Bateaux pour passer le Boristhene. Dans cette extremité le Roy de Suede assembla ses Generaux et Officiers à la tête de son Armée et les Harangua. Alors toute l'Armée d'une voix supplia sa majesté de mettre au plus tost sa personne en sureté, cette Separation fut triste. Enfin le Roy passa le Boristhene à la Nage du Cheval quoy que blessé au pied suivi d'environ 400. Cavaliers la plupart Officiers. Le Prince Menzikof arriva six heures apres le depart du Roy de Suede, et le General Lewenhaupt suivant les ordres du Roy son maître envoya un Trompette avec un Officier à la rencontre du General Moscovite pour luy offrir de capituler pour toute l'Armée à des conditions raisonnables et honorables selon les Loix de la guerre. On donna de part et d'autres des Otages, et on convint des articles de la Capitulation, par laquelle le reste de l'Armée Suedoise se rendit prisonniere de guerre.

À l'égard de sa Majesté Suedoise il passa à Bender sur la Riviere de Niester dans la Besarabie aux Turcs et habitée par les Tartares de Bugiac.